

**AUDIENCIA DEL  
7-12-07**

*-En la ciudad de Mar del Plata, Partido de General Pueyrredón, a los siete días del mes de diciembre de dos mil siete, reunidos en la sala de audiencias del Tribunal Oral Federal en lo Criminal. Dice el*

**Sr. Juez:** Vamos a continuar con la causa 890, caratulada "Colegio de Abogados s/presentación" y vamos a recepcionar el testimonio ofrecido para el día de la fecha.

**Sra. Abogada:** Señora Nora Trejo.

**Sr. Juez:** Adelante, tome asiento señora. Antes de irse le da el domicilio y el número de documento a la secretaria así deja constancia en el acta. ¿Su nombre completo es?

**Sra. Trejo:** Nora Betty Patrocinia Trejo.

**Sr. Juez:** ¿Usted ha sido víctima directa o indirectamente de los actos de terrorismo de Estado?

**Sra. Trejo:** Sí, soy la hermana.

**Sr. Juez:** Muy bien, igualmente le hago saber que tiene la obligación de decir verdad de todo lo que se le pregunte y que el Código Penal castiga con pena de prisión a quién así no lo hiciere. La invito a ponerse de pie así le tomo el juramento.

*-Acto seguido la testigo se pone de pie a fin de prestar juramento. Continúa el*

**Sr. Juez:** Señora Nora Betty Trejo ¿jura según sus creencias decir la verdad de todo lo que supiere y le fuere preguntado?

**Sra. Trejo:** Sí.

**Sr. Juez:** Tome asiento que va a ser interrogada por la parte que la propuso como testigo. Adelante.

**Sra. Abogada:** Usted va a declarar en este Juicio por la Verdad acerca de las circunstancias del secuestro y desaparición de su hermano Pablo Trejo, así que la invitamos a que haga un relato de cuáles fueron esas circunstancias.

**Sra. Trejo:** En el año '76 yo vivía en Buenos Aires y trabajaba en la industria farmacéutica en el laboratorio "Argentia" y me llamaron de aquí de Mar del Plata avisándome que mi hermano estaba desaparecido y que lo habían podido ubicar que estaba en la comisaría Peralta Ramos. Allí fue ubicado porque un detenido que se retiró, llevaba un papelito con el número de teléfono para que avisara y mi hermano había entrado con una camisa, empezó a hacer frío y esta persona le dejó el suéter que tenía diciéndole "hermano a vos te va a hacer más falta" y era una persona pobre, humilde. Entonces yo viajé a Mar del Plata y llegué temprano, me fui a la casa de la madre de Alicia Norma Macís a quienes no conocía y de allí fui con la mamá a la comisaría Peralta Ramos. Allí me atendió un oficial jovencito que me dijo que el principal no estaba, que no podía hacer nada hasta que él no estuviera y que entonces lo esperara. Esperamos hasta cerca del mediodía y llegó el principal y llegó con un saco de cuero, cruzado así de armas y otras armas por todos lados y mientras estaba sacándose todo eso el oficial que me había atendido se acercó y le dijo y autorizó una entrevista con el oficial delante, de no más de cinco minutos. Entonces así pude ver a mi hermano que me pidió que fuera a verlo a Barda y hablara con él. Entonces más o menos a las cinco de la tarde con la señora esta nos fuimos al GADA.

Ahí en la garita nos tomaron los documentos y a mí me llevaron en un Falcon hasta las oficinas. Allí me hicieron pasar a una sala de espera- eran las cinco y cuarto más o menos- y llegaba gente después para entrevistas, la atendían y se iban y yo empecé a ponerme muy mal porque creía que me iban a hacer quedar a mí también, porque se hicieron las diez de la noche y yo seguía ahí y en ese interín vi entrar militares, con ropa de militar, a una habitación al costado, salir vestidos de civil, martillando armas y se ve que iban a un operativo. A las diez y media fui atendida por el coronel Barda quién me preguntó la afiliación política de mi hermano, me preguntó de la ideología de mi familia, qué es lo que hacían mis padres, me preguntó de mí, me preguntó dónde había trabajado, entonces yo le mencioné los laboratorios donde estuve que eran Parke Davis y "Argentina" donde estaba actualmente y entonces me preguntó de Norma Macís que le podía decir de ella, también me preguntó de mi hermano primero, yo le dije lo que yo conocía de mi hermano, que nosotros éramos de Acción Católica Parroquial, después yo pasé a la Acción Católica Universitaria y fui dirigente ahí. Entonces cuando me preguntó de Norma Macís yo dije que no la conocía y no podía decir nada pero que estaba la mamá que había venido conmigo, entonces la señora hasta esa hora todavía estaba en la garita y entró. Entonces ahí Barda la interrogó y yo no sé qué le dijo porque no recuerdo...lo único que recuerdo que ella dijo que la hija se había escondido porque le habían dicho que si la llevaban a la comisaría la iban a violar desde el último de los policías hasta el principal y Barda asintió con la cabeza así. Después dijo "les voy a dar la orden de soltar a su hermano", creo que dijo algo que no lo habían interrogado todavía, no recuerdo muy bien y lo soltaron de la Peralta Ramos y -qué estupidez- nosotros les llevamos un cajón de vino a la comisaría porque creíamos que lo habían tratado bien a mi hermano y ahí le devolvieron también el coche que se lo habían robado y estaba chocado y sin las patentes, entonces el certificado que le entregaron a mi hermano decía que todo lo ocurrido no afectaba su buen nombre y honor y que podía presentarse a su trabajo en el hospital Interzonal de Mar del Plata.

**Sr. Juez:** ¿Su hermano tenía algún tipo de militancia política?

**Sra. Trejo:** Mi hermano era socialista, creo que estaba en el PST.

**Sr. Juez:** ¿Qué auto tenía su hermano?

**Sra. Trejo:** Un Dodge 1500.

**Sr. Juez:** ¿Y se lo entregaron sin las patentes?

**Sra. Trejo:** Sin las patentes.

**Sr. Juez:** Adelante, siga.

**Sra. Trejo:** Eso es nada más hasta el '76, después yo insistí de que mi hermano se fuera del país y él me dijo "no estoy metido en nada, vos te vas a Neuquén" porque mi marido se había ido a Neuquén y entonces yo estaba buscando un local para poner una farmacia allá y lo había conseguido y tenía para ocuparlo en el mes de agosto y me decía "vos te vas, los "viejos" van a quedar solos y no puede ser" porque desde que se fue a Mar del Plata llamaba todos los mediodías para hablar con mis "viejos", eso fue en el '76. Y después yo a fines de julio viajé a Mar del Plata de nuevo y ahí conocí el departamento de mi hermano, paré en la casa de la madre y no recuerdo otra cosa más, no sé.

**Sra. Abogada:** Nora, esta primer detención en la comisaría ¿en qué mes del '76 fue? Usted dice viajé después en junio...

**Sra. Trejo:** En abril. Después en el '77...yo viajé a Neuquén en agosto del '76 y en abril del '77 me llamó - creo que fue Norma Macís no estoy segura- y me avisó que a mi hermano lo habían detenido, lo habían secuestrado digamos, según el relato que me dijeron y que el portero vio que cuando él bajaba para atender un paciente con su maletín, al frente había un coche que estaban civiles, esos civiles bajaron, estaban armados, lo metieron a mi hermano en el coche y otro de ellos se llevó el

coche de mi hermano y después no supimos más. Yo allá en Neuquén, primero fui a un cardiólogo porque estaba haciendo muchos dolores precordiales, estaba haciendo algo así como un pre infarto por la angustia, yo llamaba para hablar con mis padres, me atendía mi papá y yo le preguntaba "¿qué tal papá, cómo estas?" "aquí estoy, esperando que llegue Pablo", invariablemente su respuesta era siempre la misma, después se murió. Y entonces el cardiólogo me sugirió que fuera a ver a monseñor De Nevarez, entonces yo le escribí presentándome como ex dirigente de Acción Católica y que quería hablar con él, me recibió y la verdad que si no hubiera sido por don Jaime yo no estaría en este momento aquí. Él dejaba de almorzar para atenderme a mí cuando yo cerraba la farmacia y lo único que hacía yo cuando llegaba allá era llorar, nada más que eso. Él me dio una nota para que fuera a verlo a monseñor Grazeli y me dijo "hay que tener esperanzas" porque en el '76 - Me dijo don Jaime "en el '76 mataban a todos, pero ahora no a todos", entonces fui al edificio Libertador a hablar con monseñor Grazeli y me dijo que iba a averiguar. Después cuando fui de nuevo me dijo que no había absolutamente nada, no había rastros de que mi hermano hubiera estado allí. Después Norma Macís que me escribía a Neuquén, me comentó que no sé cómo se enteraron que estaba en la Base Naval de Submarinos de Mar del Plata y que había un médico amigo de mi hermano que había hecho saber esa noticia, entonces yo viajé a ver a este médico que era muy amigo de mi hermano, todos los días iban a correr por la Rambla temprano, el apellido es Arzeno, no recuerdo el nombre. Fui a verlo a él entonces él me contó que iba una persona que estaba en la Base de Submarinos y decía que mi hermano estaba bien, que se portaba bien, que lo dejaban bañar sin la capucha y yo dije "qué horror, le deben haber quitado los lentes", mi hermano era miope, tenía bastante miopía, e iba a solicitar medicamentos porque mi hermano era asmático y dice que un día cuando volvió de un franco no estaba mi hermano y se hablaba de que lo habían trasladado a Buenos Aires.

**Sr. Juez:** No me quedó claro. ¿Fue Arzeno, el médico Arzeno fue el que habló con su hermano o una persona le comentó a Arzeno?

**Sra. Trejo:** No, una persona que venía de la Base Naval de Submarinos iba al consultorio del doctor Arzeno...

**Sr. Juez:** Y le comentó que su hermano estaba bien, que se duchaba sin capucha, etc. etc.

**Sra. Trejo:** Sí, al parecer fue porque mi hermano le solicitó que fuera a buscar medicamentos.

**Sr. Juez:** ¿Y esto a usted se lo dijo el doctor Arzeno?

**Sra. Trejo:** Sí.

**Sr. Juez:** ¿Arzeno era el que salía a correr con su hermano?

**Sra. Trejo:** Sí.

**Sr. Juez:** ¿No le dijo si esta persona que le hizo el comentario de su hermano trabajaba en la Base?

**Sra. Trejo:** Yo no recuerdo, pero si me dijo o si fue una deducción mía, pero era una persona de la Base la que iba al consultorio.

**Sr. Juez:** Que era paciente de él.

**Sra. Trejo:** Tampoco sé si era eso o iba nada más por los medicamentos, entonces yo le pedí el nombre de la persona esta porque yo iba a hacer la denuncia a la CONADEP y se negó a darmelo, diciendo que era una honorable persona.

**Sr. Juez:** ¿Realizó algún tipo de gestión para dar con el paradero o fue a ver a algún abogado para interponer algún Hábeas Corpus, algún contacto?

**Sra. Trejo:** El Hábeas Corpus lo presentó Norma Alicia Macís, presentó el Hábeas Corpus, tanto mi mamá como yo mandamos cartas a difernetes....

**Sr. Juez:** ¿No recuerda ante que juez, que juzgado se presentó ese Hábeas Corpus?

**Sra. Trejo:** Yo tengo una copia del Hábeas Corpus, la puedo hacer llegar.

**Sr. Juez:** Sería interesante que nos de una copia o que la traiga así la fotocopiemos.

**Sra. Trejo:** La tengo en Neuquén. Todo lo que estoy diciendo, tanto el relato a la CONADEP, todo tengo duplicados.

**Sr. Juez:** Nos interesaría tener una fotocopia de el.

**Sra. Trejo:** Después yo solicité cuando iba a hacer la denuncia, no sé si era a la OEA o a la CONADEP, le escribí a Norma Macís que me mandara el estado...la copia de las cosas que ella había hecho, no me las mandó hasta la fecha que vino...después que se fue la OEA me mandó, pero las cosas eran nada más que tal, tal, tal, no estaban las notas y yo todo lo que presenté estaba firmado, entonces eso no lo presenté porque para mí no tenía una validez sino estaba dicho quién lo había presentado y ante quién y demás.

**Sr. Juez:** ¿Obtuvo algún tipo de respuesta con estas presentaciones?

**Sra. Trejo:** La .....me respondió diciéndome que se iban a hacer averiguaciones y que era el caso número tal y después en la CONADEP hice la denuncia y salió en el "Nunca más".

**Sr. Juez:** ¿Con relación al Hábeas Corpus?

**Sra. Trajo:** No hubo...mi mamá escribió incluso a los de la Corte Suprema de aquí, yo no recuerdo los nombres, pero tengo todo eso en Neuquén.

**Sr. Juez:** Pero no hubo respuesta concretamente.

**Sra. Trejo:** Y no, o si no decían que en la zona no había noticias, todo así, la negación total de la existencia de mi hermano, no sé algo más...no sé....

**Sra. Abogada:** Si Nora, en la primer detención de su hermano en abril del '76 ¿usted sabe en qué circunstancias se produce, pudo hablar con alguna persona o con su hermano cuando se entrevistó en la comisaría Peralta Ramos que le haya comentado cómo se produce la detención?

**Sra. Trejo:** Mi hermano como se enteró que había civiles armados que lo buscaban en el hospital Regional y en la clínica Colón, fue y se presentó ante el coronel Barda para que lo investigara porque no estaba metido en nada.

**Sra. Abogada:** ¿Fue al GADA, se presentó en el GADA, su hermano?

**Sra. Trejo:** Al GADA y no lo recibió y él lo mandó a la Peralta Ramos. Fue una actuación muy estúpida y el hecho de no haberse ido mi hermano del país también fue una estupidez, pero uno pensaba que el que no estaba metido en nada se salvaba, después uno se enteraba como eran las cosas.

**Sr. Juez:** ¿Nunca se pudo saber, por algún amigo de su hermano o por algún otro familiar, quiénes eran estos civiles que lo buscaban en el hospital?

**Sra. Trejo:** No, yo de eso no tengo noticias, nunca escuché ningún comentario ni se me hizo saber nada de eso.

**Sr. Juez:** Pero eso fue lo que a él lo intimidó y lo hizo presentarse ante el coronel Barda, por eso él termina detenido.

**Sra. Trejo:** Él creo que consultó con un militar qué podía hacer y entonces le sugirieron que vaya a presentarse a Barda.

**Sr. Juez:** ¿A través de todos estos años no tuvo contacto con personas que lo pudieran haber visto, que hayan hablado con él mientras permanecía detenido, no se contacto con más nadie, no tuvo ningún otro tipo de información?

**Sra. Trejo:** No. Yo estaba viendo ahí que mi mamá mandó diferentes notas y había una nota en que ella habla de que mi hermano estuvo en Córdoba y que había alguien del SMATA. De eso nos encargamos mi marido y yo y fuimos a ver a esta persona en Santiago del Estero, pero no era cierto, se ve que alguien intentaba obtener algún rédito con este tipo de información falsa.

**Sr. Juez:** ¿Su hermano era soltero?

**Sra. Trejo:** Mi hermano se había divorciado y convivió con su primera señora hasta julio del '74. Durante el año 1975 yo visité a mi hermano que vivía sólo en la calle Rivadavia creo que 4225, porque he ido yo, incluso una vez que vine, paré en la casa de su primera mujer y una de las veces que salimos a cenar cuando yo vine en un viaje me dijo: "esperá un momentito", recuerdo que paramos en una avenida que no sé cuál era, bajó un momento, tocó el portero eléctrico, habló y volvió y me dijo "este es un departamento al que yo vengo a dormir a veces". Yo en todo el '75 no conocí a Norma Alicia Macís y yo ayer que fue al Juzgado número 9 Civil, porque estoy con los bonos de la indemnización - que nosotros no nos quisimos presentar- mi mamá ni yo, pero nos enteramos que Macís se había presentado y ahí pone ella que convivió con mi hermano desde 1974, eso es absolutamente falso. Yo le había comentado a la secretaria, algo, del juzgado y entonces parece que se quiso investigar y se le pidió la copia que presentó para que la declararan concubina y ella fue declarada heredera universal de mi hermano y nosotros no sabíamos nada. Incluso en la declaración que ella hace -tengo también la copia- dice que cuando le preguntan ¿familiares? "desconoce" y yo tengo correspondencia de ella hacia mi mamá y hacia mí, de los años, y lamentablemente los originales se los dejé en el estudio del doctor Díaz y no me han devuelto la correspondencia el doctor, incluso me mandó un escrito para que yo firmara diciendo que no tenía derecho a nada más que el cincuenta por ciento de la indemnización, se ve que tenía que dejar afuera el departamento de mi hermano y entonces ahí fue dónde decidí cambiar de abogado y me atiende el doctor Wlasick. Y después ahí en el expediente está en los folios - no recuerdo el número, pero lo tengo anotado- y ponen como testigos tres mujeres, una de apellido Vera, otra de apellido García y otra de apellido González, que testifican que conocían a mi hermano y a Macís y que convivieron desde el '74, es falso testimonio. Y por eso yo todavía no puedo terminar de cobrar ni de conseguir parte de la indemnización de mi hermano y la parte que no le corresponde y se va a quedar con el departamento y yo tengo una carta de puño y letra de ella de no hace muchos años donde me pide que le ceda mi parte del departamento. Pero me dicen que siendo cosa juzgada no se puede hacer nada. ¿Es la justicia digo yo?, es una pregunta.

**Sr. Juez:** Lo que ocurre que nosotros somos un Tribunal Penal...

**Sra. Trejo:** Ya sé, pero quería dejar sentado, que ustedes no pueden hacer nada.

**Sr. Juez:** No. Nosotros solamente investigamos los hechos de terrorismo de Estado, a nosotros lo que nos interesa es cómo fue secuestrado su hermano y usted ahora ha dado un dato que lo vamos a corroborar que es el lugar de detención, ahora vamos a seguir indagando acerca del lugar de detención para ver cómo podemos avanzar, es lo que podemos hacer nosotros, nada más.

**Sra. Abogada:** Si Nora, cuando usted se entrevista con Barda en el GADA usted dice que le pregunta por la ideología de su hermano, de sus padres. ¿Le pregunta por algún amigo de Pablo?

**Sra. Trejo:** No.

**Sra. Abogada:** Por nadie más. ¿Y Barda se comunica con la comisaría, cómo hace el...?

**Sra. Trejo:** Me preguntó que filiación tenía mi hermano y yo le dije socialista y me dice "pero cómo de una familias católica termina socialista" y yo lo miré y le digo "creo que eso tendría que preguntárselo a mi hermano", la verdad entre el socialismo y el catolicismo hay mucha concordancia en la parte social así que no sé, evidentemente estaba hablando con un cubito.

**Sra. Abogada:** ¿Entre abril del '76 y abril del '77, su hermano le relata en algún momento que se sentía perseguido, que habían ido a buscarlo antes de que se produzca el secuestro y la desaparición en abril del '77, así como había grupos armados que lo buscaban antes en el hospital?

**Sra. Trejo:** No, no, no.

**Sra. Abogada:** ¿En abril del '77 presencia la detención el portero, dice usted, del edificio?

**Sra. Trejo:** Así me dijeron sí, yo la documentación de esa época, las cartas las quemé, no las tengo, pero que el portero había visto lo de los coches que relaté, sí era el portero, pero que se negó a testificar.

**Sr. Juez:** ¿No se acuerda en qué auto lo subieron, la marca?

**Sra. Trejo:** Eso sabe el portero, yo no sé.

**Sr. Juez:** ¿Vive?

**Sra. Trejo:** No sé tampoco.

**Sr. Juez:** ¿El apellido?

**Sra. Trejo:** Nada.

**Sra. Abogada:** ¿Cuál era el edificio en el que vivía su hermano?

**Sra. Trejo:** Libertad 5610.

**Sra. Abogada:** Libertad 5610, porque por vía del consorcio quizás se pueda averiguar quién era el portero que estaba empleado. ¿Usted tiene trato personal con Arzeno cuando viene a Mar del Plata, usted se entrevista con este médico que era amigo de su hermano, se acuerda el nombre?

**Sra. Trejo:** No.

**Sra. Abogada:** ¿Puede ser que se llamara Mario Luis?

**Sra. Trejo:** Sí, puede ser.

**Sra. Abogada:** ¿Y le refiere algún dato más de esta persona que le informaba que su hermano estaba en la Base, qué cargo tenía, si era una persona que trabajaba?

**Sra. Trejo:** No, no, de eso no sé nada.

**Sra. Abogada:** Porque evidentemente la persona tenía francos, porque lo último que usted dice que cuando esta persona vuelve de un franco ya su hermano no estaba.

**Sra. Trejo:** Por eso se ve que trabajaba.

**Sra. Abogada:** ¿Y eso en qué fecha fue, más o menos, si en abril del '77 fue la detención, esta última conversación con Arzeno...?

**Sra. Trejo:** Fue antes de...lo relatado digamos fue antes de julio.

**Sra. Abogada:** Antes de julio del '77.

**Sra. Trejo:** Sí, pero yo a Arzeno fui a verlo después.

**Sr. Fiscal:** ¿Cuándo fue la última vez que lo vio a Arzeno?

**Sra. Trejo:** No recuerdo, lo vi una sola vez hace muchos años.

**Sr. Fiscal:** ¿Y dónde, en el consultorio de él, no se acuerda?

**Sra. Trejo:** Yo lo saqué de la guía cuando vine para acá, no sé.

**Sr. Fiscal:** ¿Y el nombre que le dijo Natalia recién en cuánto a que pudiera ser Mario Luis, en la guía cómo lo buscó usted, doctor Arzeno?

**Sra. Trejo:** Sí Arzeno creo, o no recuerdo si llamé al Colegio Médico para preguntar dónde atendía el doctor Arzeno, debo haber hecho una cosa así, me parece, por lo menos...

**Sra. Abogada:** ¿Fue al consultorio del doctor Arzeno?

**Sra. Trejo:** Sí, al consultorio.

**Sra. Abogada:** ¿Se acuerda si estaba por la calle San Martín?

**Sra. Trejo:** No, no recuerdo.

**Sra. Abogada:** ¿Sabe si Arzeno vive, si trabaja en Mar del Plata?

**Sra. Trejo:** Supongo, no supe nunca más nada de él a mí me cayó muy mal que no quisiera darme el nombre ...

## C1B

**Sr. Fiscal:** Una última Betty. Tenemos un testimonio de Nora Trejo de Malevil, donde afirma que se presentó a Barda y Barda le extendió como una suerte de certificado de antecedentes....

**Sra. Trejo:** Sí, yo lo tengo, lo voy a hacer llegar.

**Sr. Fiscal:** ¿Qué hacía Barda en ese acta, qué le entregaba, le decía que no tenía...se acuerda el texto de ese certificado?

**Sra. Trejo:** Sí, decía que todo lo ocurrido no afectaba su buen nombre y honor y que podía reintegrarse a su cargo en el hospital regional.

**Sr. Juez:** Gracias señora, nosotros vamos a seguir investigando a partir de lo que usted ha aportado hoy. Pasamos a un cuarto intermedio.